

BAB IV

**PERAN PENYULUH AGAMA ISLAM DALAM
PROGRAM PENINGKATAN EKONOMI MASYARAKAT
DESA MEKAR BARU KECAMATAN PETIR
KABUPATEN SERANG**

Penduduk Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang, adalah warga yang berhak mendapatkan pendidikan, perlindungan dan kesempatan berpartisipasi membangun negeri. Secara ekonomi penyelenggara pemerintah diamanati mengelola kekayaan alam dan sumber daya manusia untuk mewujudkan cita-cita bersama yang tertuang dalam Undang-Undang Dasar 1945 dan berpedoman dengan Pancasila. Di Indonesia terdapat banyak jenis kegiatan ekonomi yang dilakukan oleh sebagian besar masyarakat, di pedesaan maupun perkotaan, diantaranya : perdagangan, perindustrian, pertambangan, pertanian, peternakan, jasa dan lainnya.¹ Di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang ini, dalam program kegiatannya Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir, membekali diri untuk memberikan pencerahan kepada masyarakat Desa Mekar Baru terkait perekonomian mereka.

¹ Rahardjo Adisasmita, *Membangun Desa Partisipatif* (Graha Ilmu, 2006).

Kegiatan ekonomi yang banyak dilakukan oleh masyarakat Desa Mekar Baru yaitu perdagangan. Tentunya, sudah tidak asing lagi dengan istilah perdagangan atau yang lebih dikenal dengan proses jual beli dengan memperoleh sejumlah keuntungan yang lumayan. Kini, perdagangan telah dijadikan sebagai salah satu bisnis yang sangat menguntungkan, bahkan dari banyaknya jenis perdagangan yang ada banyak sekali inovasi dalam produksi maupun jual beli yang menguntungkan dalam bertransaksi. Oleh karenanya, menurut Rina Ningsih, masyarakat di Desa Mekar Baru ini gemar dalam berdagang, maka penyuluh agama Islam Kecamatan Petir Membuat suatu program pemberdayaan masyarakat dalam bidang ekonomi yang bertujuan untuk membantu meningkatkan perekonomian masyarakat, selain memang program utama tugas penyuluh agama Islam adalah memberikan Penyuluhan Keagamaan, namun dengan adanya program sampingan Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang yakni peningkatan ekonomi masyarakat di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang ini diharapkan agar dapat menambah semangat, dan kreatifitas masyarakat. Tentunya sejalan dengan tugas utama penyuluh agama, yaitu memberikan penyuluhan keagamaan, sebab agama Islampun mengajarkan bahwa menjaga kestabilan ekonomi dalam beragama itu

sangat di anjurkan.² Berikut adalah penjelasan dari rencana program peningkatan ekonomi masyarakat :

A. Rencana Program Peningkatan Ekonomi

Dalam sebuah organisasi dan perusahaan, perencanaan menjadi satu hal penting karena berperan sebagai penunjang terlaksananya program yang telah ditentukan. Termasuk dalam hal membuat dan menyusun suatu perencanaan kerja. Rencana kerja merupakan serangkaian proses yang berfungsi sebagai pendukung dalam mencapai tujuan. Adanya rencana kerja akan menjadikan pekerjaan setiap karyawan lebih terarah dan akan meminimalisir terjadinya ketidakpastian atau pemborosan.³ Berikut adalah rencana dari program peningkatan ekonomi masyarakat di Desa Mekar Baru yang dilakukan oleh Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang :

²Rina Ningsih, Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir, Wawancara Dengan Penulis Di Kantor Urusan Agama Kecamatan Petir Kabupaten Serang Tanggal 1 Mei 2021

³ Siswandi, *Aplikasi Manajemen Perusahaan.....*,Hlm 100

Tabel 4.1 Rencana Kegiatan Program Peningkatan Ekonomi Masyarakat Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang Tahun 2021⁴

No	Hari/Tanggal	Penanggung Jawab	Tempat	Keterangan
01	Jum'at 8 Januari 2021	Dra. Hj. Rina Ningsih	Desa Mekar Baru	Sosialisasi
02	Jum'at 15 Januari 2021	Ahmad Baidowi Spd.i	Desa Mekar Baru	Sosialisasi
03	Senin 25 Januari 2021	Mimin Min Tarsih Spd.	Desa Mekar Baru	Praktik Pembuatan Telur Asin
04	Senin 8 Februari 2021	Jumaliyah Ahzar Sh.i	Desa Mekar Baru	Praktik Pembuatan Telur Asin
05	Kamis	Hj, Maryam Spd.i	Majlis Ta'lim	Peringatan PHBI (Isra

⁴Profile Kegiatan Program Peningkatan Ekonomi Masyarakat Penyuluh Agama Islam 2021

	11 Maret 2021		Ar- Rasyid Desa Mekar Baru	Mi'raj)
06	Selasa 13 April 2021	Ade Mahrus Sp.d	Majlis Ta'lim An-Nur Desa Mekar Baru	Kajian Islam Ramadhan 1442 H
07	Senin 1 Maret 2021	Drs. Rusma Permana Mpd.	Desa Mekar Baru	Pengawasan Produksi
08	Selasa 9 Maret 2021	Udin Sa'id Sh.	Desar Mekar Baru	Pengawasan Transaksi
09	Selasa 6 April 2021	Lilis Sulasmi Sh.i	Desa Mekar Baru	Pengawasan Transaksi

Menurut Mimin Min Tarsih, rencana program peningkatan ekonomi masyarakat yang dilakukan oleh penyuluh agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang di Desa Mekar

Baru ini dilatar belakang oleh karena setiap kali penyuluh agama Islam, mengadakan kegiatan kepenyuluhan khususnya di Desa Mekar Baru, antusias masyarakat yang datang sering kali mengalami kesurutan jamaah yang hadir, dan ketika kami menanyakan kepada masyarakat, mereka mengeluh terhadap perekonomian sehari-hari, bahwasannya mereka ingin memiliki kegiatan yang disamping mendapatkan ilmu, mereka juga ingin bisa membantu perekonomian keluarga mereka. Jadi baginya, ilmu keagamaan memang penting, tapi ekonomi juga harus di perhatikan. Karenaya, penyuluh agama Islam disini juga berfikiran bahwa tidak ada salahnya membuat inovasi tersendiri terkait tugas utamanya sebagai penyuluh agama dengan memasukkan ekonomi kepada kegiatannya. Sebab dalam ajaran agama Islam juga, menjaga kestabilan ekonomi tentu penting. Selain itu, di Desa Mekar Baru, terdapat potensi tersendiri, yakni adanya peternakan ayam dan bebek yang cukup besar. Sehingga penyuluh agama Islam Kecamatan Petir, mencoba membuat suatu programnya yakni Peningkatan Ekonomi Masyarakat Melalui Telur Asin. Sebab di Desa Mekar Baru, selain masyarakatnya gemar dalam berdagang, juga terdapat potensi adanya peternakan ayam dan bebek. Karena itu penyuluh agama Islam, akan menghubungkan antara tugas pokoknya yakni memberikan kepenyuluhan keagamaan dan ekonomi. Sebab ekonomi dalam beragama adalah ajaran yang saling berkaitan dan penting bagi masyarakat dalam kehidupannya sehari-hari.⁵

⁵ “Wawancara Dengan Mimin Min Tarsih, Penyuluh Agama Islam

B. Sasaran Program Peningkatan Ekonomi

Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI), arti kata sasaran adalah sesuatu yang menjadi tujuan (yang dikritik, dimarahi dan sebagainya). Arti lainnya dari sasaran adalah bagian tubuh di atas garis khayal pada pusar sampai batas telinga, tidak termasuk lengan atau bahu.⁶ Namun dalam hal ini, sasaran program adalah untuk mengetahui suatu target masyarakat atau kalangan yang akan diberdayakan perekonomiannya melalui program yang dilakukan oleh Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang. Berikut adalah sasaran program peningkatan ekonomi yang dilakukan Penyuluh Agama Islam di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang :

Kecamatan Petir, Di Rumah Narasumber Kecamatan Petir Kabupaten Serang
Tanggal 4 Mei 2021.”

⁶ Diambil Dari Kamus Besar Bahasa Indonesia (Kbbi), Diakses 1 Juni 2021. <https://kbbi.kemdikbud.go.id/entri/sasaran>

**Tabel 4.2 Sasaran Program Peningkatan Ekonomi
Masyarakat Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten
Serang Tahun 2021⁷**



C. Tujuan Program Kegiatan

Menurut Ken Mcelroy, tujuan adalah langkah pertama menuju kesuksesan dan tujuan juga merupakan kunci menuju kedalam sebuah kesuksesan. dalam pembahasan yang mengenai tentang apa itu tujuan dan juga apa pengertiannya. Makna dari sebuah tujuan adalah sesuatu yang dapat kita perjuangkan supaya menjadi selaras dengan berbagai tujuan kita. Mencapai sebuah arah daya tuju kita yang akan membantu kita untuk mencapai sebuah tujuan kita. Tujuan ini umumnya akan muncul dari sebuah proses visi, atau juga setidaknya disebut “rencana” yang akan membuat kita

⁷Profil Kegiatan Program Peningkatan Ekonomi Masyarakat Penyuluh Agama Islam 2021

terus menerus menuju ke arah yang lebih benar.⁸ Berikut adalah tujuan dari program peningkatan ekonomi masyarakat Desa Mekar Baru yang dilakukan oleh Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang :

1. Tujuan Umum

Tujuan pelayanan yang diberikan oleh sekolah kepada masyarakat pemulung dapat mengubah kondisi yang sebelumnya tidak baik menjadi lebih baik.

2. Tujuan Khusus

- a.) Meningkatkan pengetahuan dalam bidang ekonomi dan agama Islam
- b.) Menambah pengalaman berwirausaha dalam beragama Islam
- c.) Meningkatkan pengetahuan dan keterampilan dalam bidang keahlian khusus.
- d.) Memberikan bantuan solusi ekonomi dan agama Islam dalam kebutuhan sehari-hari

D. Manfaat Program Kegiatan

Manfaat diartikan sebagai keuntungan, bantuan, kepentingan atau bantuan dari sesuatu. Sehingga hal ini dapat dipahami bahwa makna manfaat sebagai kata benda

⁸ Siswandi, *Aplikasi Manajemen Perusahaan.....*, Hlm 121.

adalah sesuatu yang dapat memberikan keuntungan tertentu yang dapat dinikmati oleh penerimanya.⁹ Berikut adalah manfaat dari program kegiatan peningkatan ekonomi masyarakat Penyuluh Agama Islam di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang :

1. Meningkatkan pemahaman dalam ekonomi dan pengalaman keagamaan
2. Meningkatkan kreatifitas dan menambah pengalaman berwirausaha
3. Meningkatkan kemandirian ekonomi
4. Membantu keberlangsungan operasional sehari-hari¹⁰

E. Program Kegiatan yang Dilaksanakan

Bagi masyarakat Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang, kegiatan ekonomi industry yang dilakukan oleh Penyuluh Agama Islam Kabupaten Serang, mendapatkan banyak perhatian yang besar, namun yang bersifat rumahan, atau *home industry*. Banyak masyarakat di Desa Meka Baru mengembangkan industry keterampilan meskipun masih sederhana. Dan kegiatan dalam program peningkatan ekonomi masyarakat melalui

⁹ Baitur Rahman, "Moderatisme Sebagai Upaya Kontekstualisasi Keberislaman," *An-Nahdlah* 5, no. 1 (2018): 21–35.

¹⁰ Rina Ningsih, Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir, Wawancara Dengan Penulis Di Kantor Urusan Agama Kecamatan Petir Kabupaten Serang Tanggal 1 Mei 2021.

pembuatan telur asin ini menjadi daya tarik tersendiri bagi masyarakat. Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang, memiliki bermacam-macam kegiatan yang didalamnya terdiri dari program harian, mingguan, bulanan, serta tahunan. Berikut adalah program kegiatan dari Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang. :

Tabel 4.3 Program Kegiatan Yang Dilaksanakan Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang Tahun 2021¹¹

NO	PENANGGUNG JAWAB	KEGIATAN	KETERANGAN
01	Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir (PNS&Non PNS)	1. Raker Tahunan : a) Untuk Membuat Program Kerja Tahunan, b) Peringatan Hari Besar Islam (Phbi) c) Membuat Koprasi	Tahunan

¹¹Profil Kegiatan Program Peningkatan Ekonomi Masyarakat Penyuluh Agama Islam 2021

		<p>Jamaah Jangka Panjang</p> <p>2. Mengidentifikasi Wilayah :</p> <p>a) Untuk Mengetahui Potensi Desa Mekar Baru</p> <p>b) Untuk Mengetahui Tingkat Perekonomian Masyarakat Desa Mekar Baru</p> <p>c) Untuk Mengetahui Kebutuhan Masyarakat Desa Mekar Baru</p>	
02	<p>Penyuluh Agama Islam Kecamatan</p>	<p>1. Memberikan Bimbingan Dan</p>	<p>Harian</p>

	Petir (Non PNS)	Penyuluhan 2. Melayani Tamu Masyarakat Setempat	
03	Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir (PNS & Non PNS)	1. Sosialisasi Kegiatan Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir 2. Kajian Rutin Majlis Ta'lim	Mingguan
04	(Penyuluh Agama Islam (PNS)	1. Pengawasan Terhadap Jalannya Program Pembuatan Telur Asin 2. Laporan Bulanan Hasil Produk Dan Penjualan.	Bulanan

Dari beberapa kegiatan tersebut menjadikan kegiatan dari Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir

berjalan dinamis, aktif, dan menyenangkan sehingga berdampak kepada peningkatan pemahaman serta pengalaman Agama khususnya di bidang kemandirian ekonomi yang membantu keberlangsungan operasional sehari-hari. Penyuluh agama Islam memainkan perannya sebagai agen pemerintah dalam pembangunan dengan bahasa agama Islam.

F. Faktor Pendukung dan Penghambat

Penyuluh Agama Islam memainkan perannya sebagai agen pemerintahan dalam pembangunan dengan bahasa agama, Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang bekerja sama dengan lembaga pemerintah terkait, urusan pemberdayaan ekonomi masyarakat dibidang pertanian, bekerjasama dengan dinas pertanian, mengadvokasi program pemerintah baik anggaran maupun kegiatannya sehingga sampai ke masyarakat Desa Mekar Baru Kecamatan petir Kabupaten Serang. Terkait pemberdayaan ekonomi masyarakat di bidang jasa maka Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir Kabupaten Serang bekerjasama dengan unit-unit layanan jasa baik sasta maupun pemerintah, menjadi fasilitator penghubung antara penyelenggara jasa dan masyarakat.

Disisi lain, menurut nitisemito dalam Jurnalnya yang berjudul “Faktor-Faktor yang Mempengaruhi

Kinerja Pegawai Kementrian Agama Kabupaten Keerom” berpendapat bahwa yang dimaksud dengan faktor pendukung adalah semua faktor yang sifatnya turut mendorong, menyokong, melancarkan, menunjang, membantu, mempercepat dan sebagainya terjadinya sesuatu . adapun yang dimaksud dengan faktor penghambat adalah semua jenis faktor yang sifatnya menghambat (menjadikan lambat) atau bahkan menghalangi dan menahan terjadinya sesuatu.¹²

Berikut adalah faktor pendukung dan penghambat program peningkatan ekonomi yang dilakukan Penyuluh Agama Islam di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang :

Faktor pendukung :

1. Karena antusias masyarakat yang bersamangat dalam setiap kegiatan yang dilakukan oleh Penyuluh Agama Islam, khususnya pada majlis ta’lim An-nur dan Ar-Rasyid di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang
2. Karena adanya dukungan dari para pengurus majlis ta’lim dan para Penyuluh Agama Islam

¹² Azies Bauw, Ni Made Dwi Gunawan, Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kinerja Pegawai Kementrian Agama Kabupaten Keerom”, Jurnal Ilmiah, Vol 3, No 2, (April 2014), Universitas Yapis Papua, (Diakses 1 Juni 2021)

(PNS dan Honorer) Se-Kecamatan Petir Kabupaten Serang.

3. Karena adanya dukungan dari tokoh masyarakat setempat di Desa Mekar Baru Kecamatan Petir Kabupaten Serang

Faktor Penghambat :

1. Kurangnya minat dari konsumen sejak masa pandemi, dimana sekolah dan aktivitas masyarakat terbatas yang berdampak pada ekonomi masyarakat. Namun demikian masih tetap bertahan untuk kebutuhan sehari-hari.
2. Terhambatnya transportasi penghubung antar desa, yang membuat masyarakat terhambat dalam bertransaksi.¹³

¹³ Rina Ningsih, Penyuluh Agama Islam Kecamatan Petir, Wawancara Dengan Penulis Di Kantor Urusan Agama Kecamatan Petir Kabupaten Serang Tanggal 1 Mei 2021.